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里约奥运会专题报道2016··爽爽吧吧

两金两银两铜，中国田径里约超额完成任务

纵纵没没天天时时人人和和，，也也能能笑笑靥靥如如花花

本报特派记者 刘伟
8月21日发自里约

提前完成赛前目标

田径历来是奥运会金牌大
户，不过碍于自身实力，中国代
表团无法指望田径队做出太大
贡献，但是，这并不代表中国田
径队对自身没有要求。

“之前我们的目标就是一
块金牌和三块奖牌，现在已取
得了两金两银两铜的成绩，算
是完成了任务。”杜兆才说。

对于中国田径队的总体表
现，杜兆才比较满意：“我们在
项目上非常全面，走、跑、跳、投
都有表现。男子20公里竞走，我
们包揽了冠亚军，这在历史上
是第一次；男子100米，我们两
个人进半决赛，而且三人报名、
报全，也是历史第一次；男子4
×100米接力名列第四，是我们
在奥运会上的历史最好成绩；
男子撑杆跳高，历史上是第一
次进入前八名；男子三级跳远，
历史上第一次拿到铜牌，而且

也是我们在奥运会的田赛项目
中，继1984年的朱建华后，再一
次在男子项目中拿牌。”

机遇、挑战并存

因为种种原因，中国田径
在若干项目上还是同好成绩擦
肩而过。在女子4×100米接力
项目上，美国队通过申诉获得
单独重赛机会，挤掉了中国女
队晋级决赛，对这一备受争议
事件，杜兆才表示：“根据组委
会竞赛组织的程序，美国队提
出申诉后，组委会给了她们单
独重赛的机会，我们认为这是
不合适的，所以我们马上申诉。
因为以前没有这样的规则，所
以在美国队重赛之后，我们又
进行了第二次申诉，但组委会
还是维持原判，我们感到很遗
憾。”

此外，在男子跳高项目上，
北京世锦赛亚军张国伟发挥失
常，止步资格赛；男子撑杆跳，
薛长瑞受到了天气因素的意外
干扰，决赛也没有发挥出正常
水平，留下了遗憾。

随着日本队祭出混血短跑
天才剑桥飞鸟，在男子4×100
米接力项目上，中国队的亚洲
纪录在决赛被日本队打破。四
年后的东京奥运会，中国队前
景很不乐观。

未来还需打牢基础

从2015年北京世界田径
锦标赛的意外之喜，到如今里
约提前完成任务，中国田径开
创了新局面。对于这些成绩，杜
兆才认为，这都是“计划内”的。

“伦敦之后，我们针对北京
世锦赛和里约奥运会做了规划，
我们管它叫‘15、16突破规划’。”
杜兆才说，“我们在有些项目上
加强了管理，训练上专门成立了
一个部门，叫‘短跨部’。经过四
年的努力，我们在短跑、接力、跳
跃等项目上都有了变化，取得的
效果大家也都看到了。男子四跳

（跳远、跳高、三级跳远、撑杆跳
高），我们有三个项目有运动员
进入前八，跳远的第五和三级跳
远的铜牌，都是奥运会最好成
绩，还有撑杆跳高也不错。女子

投掷项目，我们每个项目都进入
前八名，铁饼有三个前八名、链
球是银牌、标枪第七、铅球第四，
取得好成绩的项目的面得到了
提高。”

对于未来，杜兆才表示，除
了夺牌，田径更要打好基础，

“我们这次是有点有面，点是指
冲奖牌，面是指刚才说的男子
四跳女子四投。田径项目，我们
要做的不仅仅是在奥运会上夺
牌，还要推进其发展，田径是基
础大项，可以服务于其他项目，
具有深远意义。”

21日，里约奥运会进入最后一个比赛日，除了朱仁学在男子马
拉松项目上还有比赛任务外，中国田径队里约奥运会征程全部结
束。在里约，中国田径队共获得2金2银2铜六枚奖牌。国家田管中
心主任杜兆才在接受采访时表示，中国田径队在里约完成了既定
目标，形成以点带面的新格局。

里约奥运会女子 20 公里竞走项目中，中国选手刘虹(左)和吕秀芝(右)分别斩落 1 金 1 铜。 新华社发
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